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Наш корреспондент по
беседовал с председате
лем комиссии, заместите
лем генерального директо
ра хозрасчетного научного 
объединения Минвуза
Р С Ф С Р  по А С У  и вычис
лительной технике, докто
ром технических наук 
О. М. ПЕТРОВЫМ.

— Олег Михайлович, в 
нашем институте уже даз- 
но ведутся работы по соз
данию отраслевой АСУ  
Минвуза РСФСР. Расска
жите, пожалуйста, какие 
перспективы открывает 
новый комплекс разрабо
танных средств автомати
зированного управления.

—  Первая очередь А С У
была разработана и сда
на в эксплуатацию  в пре
ды дущ ей пятилетке и 
внесла определенны й
вклад в соверш енствова
ние управления вузами. 
Достаточно сказать, что 
м инистерство использует 
в своей практике р е зуль 
таты 24 задач , находя
щ ихся в промыш ленной 
эксплуатации . Вторая оче
редь А С У  сделана на но
вом поколении вычисли
тельны х машин и основана 
на едином  систем ном  про
грам м ном  обеспечении.

Созданная в ТПИ базо
вая информационно-вы чис
лительная систем а, объ

ем ом более 200 тысяч 
команд, является универ
сальным програм мным 
обеспечением  автоматизи
рованного банка данны х 
отрасли . Мы приехали 
рассм отреть и принять 
заверш енны е разработки 
этой систем ы и тр ех кр уп 
ных подсистем . Первая —  
подсистем а «Управление 
материально - техническим  
снабж ением ». В ее соста
ве задачи определения 
потребностей вузов в ре
сур сах , распределение и 
форм ирование ф ондовы х 
извещ ений предприятиям - 
поставщ икам и вузам . Вто
рая подсистем а «С татисти
ческая отчетность». С ее 
помощ ью  мож но быстро 
переработать ряд  ф орм  
еж егодной отчетности ву
зов и оперативно получать 
из «памяти» ЭВМ  данные 
по лю бом у вузу и лю бо
му запр осу . Третья — 
«Управление научно-иссле
довательской д еятельно
стью ». О бъектам и описа
ния, которы е заклады ва
ю тся в «память» машины, 
являю тся состав и стр ук
тура научных учреж дений, 
научный потенциал вузов, 
научные направления, экс
периментальная база, го 
довы е отчеты и основные 
показатели работы вузов. 
Знание сводны х данных
аа,1

является основанием для 
рациональной организации 
и планирования научно- 
исследовательской д е я 
тельности , д ля  ф о р м ир о 
вания ком плексны х науч
ных исследований, для 
исклю чения м елкотем ья и 
дублирования научно-ис
следовательской тематики.

— Как происходит зна
комство комиссии с пуско
вым комплексом отрасле
вой АСУ Минвуза РСФСР!

—  П рограм м а работы 
предусм атривала анализ 
многотомной технической 
докум ентации на соответ
ствие требованиям , д е
монстрацию  систем ы в 
действии по запросам , 
сф орм ированны м  ком исси
ей. Например, требова
лось ‘ оперативно выяснить, 
при каких вузах есть про
блем ны е лаборатории бо
лее четырех? Или: в каких 
вузах объем ф инансирова
ния научно-исследователь
ских работ более пяти 
миллионов?

Надо сказать, что ком ис
сия удовлетворена дем он
страцией систем ы . П рото
колы и акты приемки бу
д ут рассм отрены  на спе
циальном заседании ко
миссии по разработкам  
О А С У  под п р ед седатель
ством первого зам естителя 
министра А . Г. Л ебедева.

— Разработанная отрас
левая АСУ может эксплу
атироваться только в Мин
вузе РСФСР!

—  Не только . Комиссия
считает, что созданная 
систем отехническая основа 
О А С У  и некоторы е из ее 
подсистем  м огут быть 
применены в М инвузе 
С С С Р  и во всех республи
канских м инистерствах

высш его и среднего  спе
циального образования. 
Принципиально уж е ясно, 
что результаты  работы 
коллектива отдела о тр ас
левой А С У  УН П К «Кибер
нетика» под руководством  
главного конструктора
этой систем ы проф ессора 
В. 3 . Ям польского  будут 
положительно оценены 
М инвузом  Р С Ф С Р .

Беседу вела С. Сакс.

розыгрыш первенства 
института по футболу. 
Эта встреча открыла 
первый тур розыгрыша 
чемпионата этого учеб
ного года и закончи
лась победой сборной 
команды АЭМФ со сче
том 4:0. Кроме этой 
игры, состоялось еще 
две: АВТФ — ХТФ —

3:0, МСФ — ФТФ — 3:1.
Футбол, как известно, 

входит в программу на
шей институтской спар
такиады, и первый тур 
показал, что большин
ство команд неплохо 
подготовились к уча
стию в этих соревнова
ниях. Особенно хоте
лось бы выделить ко
манды МСФ, ФТФ. Иг
рой этих команд закан
чивался розыгрыш пер
вого дня соревнований. 
Игра по компонентам 
физической подготовки 
и техники превосходила 
две предыдущих, и не

НА СНИМКЕ: замести
тель генерального дирек
тора ХНО доктор техниче
ских наук О. М. Петров 
знакомится' с действием 
системной отраслевой
АСУ. Пояснения дает про
фессор В. 3. Ямпольский.

Фото В. Аникина.

удивительно, что оба 
эти факультета являют
ся главными поставщи
ками игроков для 
сборной команды ин
ститута по футболу, ко
торая в прошлом году 
была сильнейшей среди 
вузов города Томска. 
Команды этих факуль
тетов хотелось бы от
метить и за организа
цию Выступали они в 
новой форме, было 
много болельщиков, а 
за команду ФТФ боле
ли декан П. П. Тушин и 
зам. декана по спортиз 
но-массовой работе 
В. И. Кузнецов.

О дальнейшем розы
грыше первенства ин
ститута по футболу мы 
будем вас информиро
вать по радио и в пе
чати.

В БОРОДИН, 
старший преподава
тель кафедры физ- 

воспитания.

ВЫСТАВКА
достижений
КАФЕДРЫ
НА КАФЕДРЕ общей 

химической технологии 
была организована вы
ставка научных дости
жений в честь пятиде
сятилетия со дня ее 
основания. С целью по
вышения эффективно
сти переработки дис
персного минерального 
сырья. сокращения
вредных выбросов в 
атмосферу и связан
ных с этим потерь цен
ного сырья на кафедре 
ведутся работы по гра
нулированию производ
ственных дисперсий. 
Сделаны железорудные 
окатыши для производ
ства чугуна, фосфорит
ные гранулы, гранули

рованная стекольная 
шихта для производст
ва оптических стекол, 
катализатор синтеза 
метанола, разрабатыва
емый для ТНХК.

Здесь представлены 
авторские свидетельст
ва сотрудников, касаю
щиеся перечисленных 
разработок, академиче
ские и специальные 
журналы, в которых 
опубликованы статьи.

С ЕМЕЛЬЯНОВА.

ВЕЧЕР
КАМЕРНОЙ

МУЗЫКИ
В ЭТОМ ГОДУ ис

полняется 295 лет со 
дня рождения и 230 
лет со дня смерти ве
ликого немецкого ком
позитора Иоганна Се
бастьяна Баха. Эту да
ту отмечал недавно

клуб любительской ка
мерной музыки при До
ме ученых.

В. В. Максимов, худо
жественный руководи
тель клуба, очень ин
тересно рассказал о 
жизни и творчестве 
этого композитора,
приводились воспоми
нания Анны Магдалены 
Бах, которая была на 
только его женой, но и 
способной ученицей. !3 
концерте прозвучали 
небольшой менуэт для 
двух виолончелей из 
нотной тетради А. М. 
Бах в исполнении Е. 
Покровской и В. Мак
симова. сарабанда из 
французской сюиты в 
переложении для фаго
та и фортепиано, ада
жио из 3-го органного 
концерта и другие про
изведения. Был пред
ставлен и протестант
ский хорал — один из 
шедевров его хораль
ного творчества. Вели

чавая мелодия произ
водит сильное впечат
ление.

В концерте принима
ли участие С. А. Зелен- 
кин, концертмейстер 
филармонии. Н, Сафо
нов (фагот). О. Сафоно
ва (скрипка), камерный 
оркестр музыкального 
училища -и другие ис
полнители.

Все, кто пришел по
слушать музыку вели
кого композитора, по
лучили большое эстети
ческое наслаждение.

К. СВЕТЛАНИНА.

РОЗЫГРЫШ  
ИНСТИТУТА 

ПО ФУТБОЛУ
В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 23 но
ября, матчем 'сборных 
команд АЭМ Ф—УОПФ  
начался традиционный



П А П  П И П А М  Ж И Д Н Н « » 1 . ' . 1 .  1 ...1 ......... ..................................  -  —  -................ ... ......... ... | ■ ■ ■

К А Ч ЕС Т В О  -  З Н А Ч И Т  ТВ О Р Ч ЕС Т В О
ПУТИ повышения каче

ства успеваемости студен
тов. Эта тем а уж е не раз 
стояла на повестке дня 
коммунистов каф ед р  об
щ ественных наук. Но на 
этот раз в центр внима
ния партийного собрания 
были поставлены вопросы 
соверш енствования про
блемного обучения как 
средства, пробуж даю щ его 
интерес к общ ественным 
наукам в целом . По сущ е- 

• ству, это был первый 
большой разговор о необ

ходимости форм ирования 
творческого  мыш ления у 
студентов с помощ ью  р аз
личных видов организации 
проблемного обучения. 
С ам а постановка вопроса, 
слож ность и важность его 
решения вызвали всеоб
щий интерес. По докладу 
члена партбю ро КО Н Р. Б. 
Квеско выступили 8 чело
век. Было что сказать ком 
мунистам : есть нем алы й 
опыт в организации сам о
стоятельной работы сту
дентов, в повышении' ква

лификации м олоды х спе
циалистов, в творческом 
подходе к работе м ето
дических семинаров и 
в други х направлениях' 
учебно-воспитательной ра
боты. Но ещ е больш е в 
д еле  повышения качества 
учебы им еется неисполь
зованны х резервов. Не 
пора ли бить тревогу по 
том у поводу, что среди 
успеваю щ их около 40 
процентов —  «троечники». 
Явный недостаток в орга
низации учебной работы

состоит в том , что инди
видуальные консультации , 
как правило, направлены 
на так назы ваем ые «от
работки», ликвидацию
«хвостов», что не позво
ляет вести систем атиче
скую  работу со «средним » 
студентом  или с активом 
группы , который долж ен 
быть опорой для препо
давателя в проведении се 
минарских занятий. Об 
этих и д р уги х наболевш их 
вопросах говорили доцен
ты А . А . ф ур м а н , Э . И. 
Свиридова, Л. С . Копысов, 
В. Г. Рубанов и другие 
коммунисты . Г. ЯЛОВСКАЯ, 

доцент кафедры исто
рии КПСС.

8
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ции —  обязан
ность каж дого 

студента . О поздание, 
пропуск занятия рас
цениваю тся, как нару
шение учебной дисцип
лины.

Наша рейдовая бригада 
собралась в это утро у 
8-го учебного корпуса.

8 20 —  по два, по 
три .просыпаю щ ихся на 
ходу студентов неспе- 
ша бредут к гардеробу .

8.25 —  входная дверь 
хлопает гораздо  чаще, 
с улицы доносятся го 
лоса идущ их в со се д 
ние корпуса студентов.

8.28 —  увеличивший
ся лю дской поток р е з
ко раздваивается: одни 
предпочитаю т опоздать, 
но р аздеться , другие —  
не опоздать , попасть в 
аудиторию  в одеж де .

8.30 —  звонок, но
входная дверь не з а 
кры вается: спеш а, под
талкивая д р уг друга , 
досказы вая вчерашний 
боевик и строя планы 
на вечер, дружной 
гурьбой идут в аудито
рии студенты .

8.35 —  в начавшейся 
устанавливаться тишине 
продолж ает с шумом 
откры ваться дверь.

Мы решили узнать у 
этих студентов причины 
Опоздания. Г. Забелина 
и И. Бурова (гр . 729!) 
ж алую тся на транспорт.
Н. Емельянов (8102) — 

на дела по дом у.
8.40 —  Ш . М еся-

ков —  (7460), В.
Илюшкин (7370) —
немногословны , да и 
когда разговаривать — 
идет десятая минута 
лекции. С . Воронин 
(4306) сетует на опоз-
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дание «сороковки».
8-45 —  В. Евланов (гр . 

9182) и А . Ш ирямов 
(9161) просто проспали, 
у С Ш арова (гр . 7501) 
—  «на площ ади Лени
на слом ался троллей
бус» , М . Катиш ину (0670) 
именно перед  заняти я
ми понадобилось идти 
в больницу. Л и д ер о в  
этого утра стал В. М а- 
рамзин (8163), появив
шийся в 8.52. О бъясне
н и е —  далеко живет.

Проходим  по опустев
ш ему корпусу.

201 аудитория. С ту 
дентов чуть больш е по
ловины, «галерка»
д р ем лет, ую тно устр о 
ившись на ш убах, кур т
ках, пальто.

139 аудитория —  пре
подаватель начал объ
яснение, а студенты  
продолж аю т заходить , 
располагаться , обм ени
ваться приветствиями.

Ненадолго затихли 
шаги в коридорах, у 
дверей аудитории ста
ли собираться те , кто

пришел на второй час. 
К 9.15 у 101 аудитории, 
где третьекурсникам  
М С Ф  читалась лекция 
«Детали машин», со 
бралось 15 человек. А . 
Гребенькову и В. Ра
даеву понадобилось 
именно утром  сдавать 
долги по др уги м  п р ед 
м етам , личные обстоя
тельства задерж али Г. 
П ерескокову (4382).

Не удостоили внима
нием лекцию  по теоре
тической м еханике вто
рокурсники А Э М Ф  В. 
Бурков (7392), С . Ко
шевой и С . Турчин 
(7192).

Но больш е всего по
разила безалаберность 
тех, кто пришел в вуз 
только в этом  го д / : 
сестры  Попенко не
смогли появиться на
лекции, не переделав 
всех домаш них д ел , в 
то время, когда их
товарищ ам по группе 
7501 читалось «В вед е
ние в специальность».

П рогульщ ик —  потен

циальный двоечник. 
Было бы неплохо чаще 
ставить вопросы посе
щ аемости занятий на 
ком сом ольских собра
ниях групп. Коллектив
ное осуж дение товари
щей —  действенная м е
ра в борьбе за укр еп
ление трудовой и учеб
ной дисциплины.

А. НЕЧУНАЕВ,
Е. ЗАПРЯГАЕВА, 

члены «КП»;
Г. ГРИГОРЬЕВА, 

НА СНИМКАХ:
1. — Домашние де

ла задержали, да и 
троллейбус подвел, — 
тяжко вздыхает В Тро
фимов [гр. 6482).

2. — Не до разгово
ра, на двадцать минут 
опаздываем, — отгово
рились студенты, не по
желавшие назвать се 
бя.

3. Рабочий момент 
рейда.

— Проспал, — честно 
сознается И Живаев. 
(гр. 4384).

Фото А. Нечунаева.
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ОРДЕНОНОСНОМУ ТОМСКУ — ВЫСОКУЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ, СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ

ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА

Л И Ч Н Ы Е
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

-  ТАК Объясняют НЕКОТОРЫЕ 

СТУДЕНТЫ НАРУШЕНИЕ УЧЕБНОЙ 

Д И С Ц И П Л И Н Ы

Ре йд  
п е ч а т и  

и ■ «К о м со м о л ь ск о г о  
п рож ек тор а »

КОМСОМОЛЬСКАЯ ж изнь

Н А Ч И Н А Т Ь -
ПОЛИТЕХНИКАМ
Между комсомольскими организациями высших 

учебных заведений Томска проводится эстафета ком
сомольских дел. Она будет проходить в рамках со
циалистического соревнования по достойной встрече 
XXVI съезда партии.

Комсомольской организации нашего института, по
бедителю социалистического соревнования прошлого 
года, оказана высокая честь начать эстафету.

Все дела комсомолии ТПИ — выставки, почины, пра
здничные вахты, комсомольские собрания — будут 
заноситься в альбом эстафеты комсомольских дел. 
Этот альбом в торжественной обстановке вручен по
литехникам 20 ноября в городском комитете ВЛКСМ. 
Призываем всех комсомольцев принять активное 
участие в эстафете.

А. РЯБЧИКОВ, секретарь комитета ВЛКСМ.

З А  П Р А В О  

быть лидером
К ИТОГАМ СМОТРА-КОНКУРСА ИНСТИТУТА 

НА ЛУЧШУЮ ГРУППУ

Повыш ение качества вы
пускаем ы х специалистов—  
актуальная задача высшей 
ш колы .

Соверш енс т в о в а н  и е 
ф орм  социалистического 
соревнования, являю щ его
ся эф ф ективны м  ср е д ст
вом активизации учебной, 
научно-иследовательской и 
общ ественно-политической 
деятельности студентов в 
значительной степени спо
собствует решению  этой 
задачи.

Уж е дваж ды , по итогам 
1978-79 и 1979-80 учебных^ 
годов, подводились итоги 
см отра-конкурса и появи
лась возм ож ность сделать 
некоторы е выводы. Тр ебо
вания к лучшей группе ин
ститута заметно возросли . 
Основой для определения 
победителей становится 
оценка отнош ения каж до
го студента  к овладению  
избранной специальностью , 
обстановка творчества, то
варищ еской тр ебователь
ности и взаимопом ощ и в 
коллективе учебной груп
пы.

Но не все группы , вы
двигаем ы е ф акультетам и в 
качестве претендентов на 
звание «Лучш ая группа ин
ститута» , удовлетворяю т 
этим условиям . Например, 
уж е второй год  не при
суж дается I место среди 
учебных групп II курса , а 
по итогам 1979-80 учебного 
года не нашлось достой
ных претендентов на I 
место  и среди групп III 
курса . Н ередки случаи, 
когда для участия в кон
кур се  вы двигаю тся груп
пы, не имею щ ие 100-про
центной абсолю тной усп е
ваемости по результатам  
обеих сессий учебного го
да. Так, штаб см отра-кон
курса У О П Ф  выдвинул на 
институтский конкурс
группы 3270, 3492, в кото
рых по результатам  зи м 
ней или весенней сессий 
были задолж енники . О  ка
кой взаимопом ощ и в 
группе м ож ет идти речь, 
если к V  кур су в группе 
остается 60 процентов 
первоначального состава? 
О днако и такие группы 
выдвигаю тся иногда ф а
культетам и для участия в 
конкурсе. Например, гр. 
0560 (Ф Т Ф ) не стала лау
реатом  институтского
см отра только за то , что 
в ее составе сейчас не 25 
студентов , а лишь 15.

Нужно сказать о слабой 
работе ф акультетски х ш та
бов см отра-конкурса в те 
чение года . Так, ни одна 
из лучш их групп института 
по итогам  1978-79 учеб
ного года не только  не 
завоевала вновь этого зва
ния по итогам  1979-80 
учебного года , но и не 
вошла в число призеров. 
Во м н эго м  это о бъ ясняет
ся тем , что студенты  этих 
групп не прочувствовали 
ответственности , налагае
мой на них высоким зва
нием «Лучш ая группа ин
ститута».

В последнее время за
метны некоторы е сдвиги в 
улучш ении наглядности 
результатов см отра-кон
курса . Ком итетом  ВЛ КСМ  
и проф ком ом  института 
оф орм лен  стенд УВК 
ТПИ, где  помещ алась опе
ративная информ ация о 
ходе см отра и его итогах. 
В этом  отношении заслу
ж ивает положительной
оценки и работа ш таба 
см отра-конкурса Ф Т Ф . На 
ф акультетско м  стенде по
здравление лауреату  —  
группе 0790 —  появилось 
в тот ж е день, когда ста
ли известны итоги смотра- 
конкурса. К сож алению , 
подобны х примеров не
много.

Справки о лучш их груп
пах ф акультета  в установ
ленный Полож ением  срок 
были представлены  только 
ш табом Ф Т Ф . Всего за 
день до  окончательного 
подведения итогов инсти
тутского  см отра-конкурса 
головной штаб получил 
справки о лучш их группах 
М С Ф , Х Т Ф . И совсем  не 
представили результаты  
своей работы  штабы см от
ра-конкурса Э Э Ф , ГР Ф , 
Э Ф Ф . С ледовательно ,
группы этих ф акультетов 
в институтском  туре  см от
ра не участвовали.

Ф акультетски м  ш табам 
см отра-конкурса, ш табу 
ТПИ необходим о учесть 
эти и д р уги е  организаци
онные недоработки , недо
статки в подготовке на
глядной информации см о т
ра.

Только в этом  случае 
см отр-конкурс 1980-81 гг. 
с полной объективно
стью  выявит лучш ие груп
пы ТПИ.

* О. ХАСАНОВ,
член комитета ВЛКСМ.



Б О Л Ь Ш Е  В Н И М А Н И Я  
Н А Г Л Я Д Н О С Т И

=== СМОТР ОСВЕЩЕНИЯ НИРС НА ФАКУЛЬТЕТЕ
М НО ГО ЛЕТН И Й  опыт ра

боты вузов страны пока
зал, что важным ср е д ст
вом повышения качества 
подготовки специалистов 
является ш ирокое участие 
студентов в научно-иссле
довательской работе на 
каф ед р ах и в НИИ. В те 
чение полутора лет в на
ш ем институте м етодиче
ская ком иссия по НИРС 
ведет больш ую  работу по 
созданию  ком плексны х 
планов привлечения всех 
студентов дневного обуче
ния к участию  в различ
ных ф о р м ах НИРС. О дна
ко сего дня в вузе  зани
м ается НИРС только  76 
процентов студентов днев
ного обучения. На всех 
ф акультетах  есть больш ие 
резервы  как для увеличе
ния числа студентов , при
влеченных к НИР, так и 
для повышения качества 
научно - исследовательской 
работы .

Всем  этим  целям  служ ит 
и работа, которая долж на 
проводиться советами по 
НИРС в агитации студе н 
тов. В конце октября за 
м естителям и деканов по 
НИРС был проведен см отр 
этой работы на ф акуль 
тетах . Врем я проверг 
обусловлено тем , что 
учебный год  только начал
ся, появилось новое по
полнение в р ядах студен 
тов ТПИ.

С ер ьезн о е  внимание 
уделялось  и полноте о тр а
жения всей деятельности 
по НИРС на каф ед р ах  и 
ф акульте тах : наличию

списков тем  и научных р у
ководителей , к которы м  
могли бы обратиться сту
денты , ж елаю щ ие зани
м аться НИР во внеучеб- 
ное врем я; информ ация о 
работе студенческих объ
единений ; информация о 
м ассовы х м ероприятиях 
по НИРС, условиях их про
ведения; данны е о дости
ж ениях студентов и т. д .

Хорош о поставлена аги
тационная работа по НИРС 
на ГР Ф  (зам . декана по 
НИРС Г. М . Иванова), Ф Т Ф  
(зам . декана по НИРС 
М . Е. Тотьм енинов), Э Ф Ф  
(зам . декана по НИРС Т. С . 
Ф р ан гульян ), У О П Ф  (зам . 
декана по НИРС Л. А . 
Корш унова), НИИ ВН (от
ветственный за НИРС Г. Л. 
Л обанова), НИИ Я Ф  (о т
ветственный за НИРС В. К. 
Кононов).

На д р уги х ф акультетах 
эта работа проводится не
достаточно. Только часть 
каф едр альны х досок хоро
шо о ф орм лена . Т а к ,*  на 
А Э М Ф  не удовлетворяю т 
основным требованиям  
доски по НИРС на к а ф е д 
рах электрооборудования, 
электроизоляционной и ка 
бельной техники, электр о 
привода, гироскопических 
приборов и устройств , на 
Т Э Ф е  отсутствую т доски 
по НИРС на таких к а ф е д 
рах, как промыш ленной 
теплоэнергетики , тепло
энергетических установок, 
парогенераторостроен и я. 
На А В Т Ф  такж е не на всех 
каф ед р ах есть доски по 
НИРС.

Проверкой было выяв
лено плохое состояние ра
боты по пропаганде и 
агитации НИРС на М С Ф  и 
Э Э Ф . На Э Э Ф  в учебны х 
корпусах нет досок НИРС, 
а стенды  в общ еж итиях 
не содер ж ат необходимой 
информации.

П роведенная проверка 
ещ е раз показала, что на 
многих ф акультетах  не на
лаж ена постоянная '  связь 
в работе совета по НИРС 
и ком сом ольских бюро 
ф акультетов . Н еобходим о 
усилить такж е контроль за 
деятельностью  совета со 
стороны зам естителей д е 
канов по НИРС.

И. ТЮРИНА,
секретарь совета по 

НИРС.
Группа перспективного 

планирования научно-ис
следовательской работы 
НИЧ составляет перспек
тивные планы на новую 
пятилетку. Планированием 
исследовательской работы 
студентов занимается
группа НИРС.

НА СНИМКЕ: руководи
тель группы планирования 
НИЧ О. С. Коваленко и 
руководитель группы
НИРС И. П. Тюрина за об
суждением перспектив 
развития научно-исследо
вательской работы инсти
тута.

Фото И. Вотчала.

УЧЕБНЫЙ
П РО Ш Л О  несколько за 

нятий клуба «Зам етка» . В 
этом  учебном году ведет
ся учеба редакторов не 
только стенны х газет, но 
и радио. Это вызвано об
щ ностью  задач средств 
массовой информации и 
пропаганды . С тенны е га
зеты  и ф акультетские 
студии ближ е всего нахо
д ятся  к трудовы м  и учеб
ным ко лл ек ти в ам ,, д елаю т
ся их руками и служ ат по
стоянной, исключительно 
доступной трибуной. Вы
ступления стен газет и ра
дио оказы ваю т сущ ествен
ное влияние на все сторо
ны жизни ф акультетов .

Нынче в редколлегии 
пришло много новичков, 
в том  числе и редакторов. 
Не все знаю т задачи ву
зовской прессы , не каж 
до м у знакомы проблемы , 
которы е долж ны реш ать
ся на ф акультетах и ка
ф ед р ах , в учебны х группах 
в ответ на постановление 
С овета М инистров и ЦК 
КП С С  «О  дальнейш ем 
развитии высшей школы и 
повышении качества под
готовки специалистов», по
становлений Ц ентрального 
Ком итета КП С С  о совер
шенствовании партийного 
руководства средствам и 
массовой информации и

КОГДА Р
Работа студсовета об

щ ежития по Усова , 13-а по 
праву считается одной из 
лучш их среди общ ежитий 
института.

А  м еж д у  тем  возм ож 
ности невелики. Здание 
старое, тр ебует капиталь
ного ремонта. Но многое 
здесь  делается силами са
мих ребят. Ж ивут в этом 
общ ежитии первокурсники 
химико - технологического  
ф акультета . В этом  и со
стоит основная тр уд н о сти  
студенты  приходят каждый 
год  новые, уж е слож ив
шийся коллектив уходит. 
Вроде бы нелегко  нала
дить интересную  жизнь, 
сделать общ еж итие вто
рым дом ом  для ребят. И 
вот тут-то  приходит на 
помощ ь студсовет.

С туденческий совет
зд есь  —  это полноправ
ный орган сам оуправле
ния. В него входят д евят
надцать человек. Будущ их 
членов студсовета подби
рают ещ е среди абитури
ентов, потом даю т испыта
тельный срок и, если не 
получается ничего, пере
избираю т. Но такое слу
чается редко . Обычно 
«стары е» члены студсо ве
та верно находят себе 
будущ ую  см ену.

На последнем  заседании , 
которое проводилось сов
местно с ком сом ольским

ГОД РЕДАКТОРОВ
пропаганды , улучш ении 
идеологической , политико
воспитательной работы.

В клубе «Зам етка» ре
дакторы  получаю т всю не
обходим ую  для их работы 
информацию . Так, в этом  
учебном году состоялась 
пресс-конф еренция редак
торов и членов партийных 
бюро с секр етарем  парт
кома В. А . Кочегуровы м  
о роли стенны х газет и 
радио в соверш енствова
нии учебно-воспитательно
го процесса, о задачах 
партийных бю ро по руко
водству средствам и м ас
совой информации и про
паганды . Были обсуж дены  
задачи по» освещ ению  
подготовки института и его 
коллективов к X X V I съез
ду КП С С . Рассмотрены 
проблемы  ж урналистики: 
выбор тем ы , ф акт-доку- 
ментальная основа ж ур на
листского  творчества.

К сож алению , редакто 
ры в этом  году не отлича
ю тся большой активностью 
в посещ ении занятий, 
творческой учебы . Лишь 
маш иностроители и тепло
энергетики , электр о энер ге
тики и электроф изики , 
действительно , заинтере
сованы в том , чтобы чему- 
то научиться.

А м еж д у тем , правление 
клуба намечает в этом

учебном году повести раз
говор о критике и сам о
критике в газете  и на ра
дио, о проблем ах освещ е
ния качества учебы и обу
чения, ответственности
студентов и преподавате
лей, идейно-политического 
и нравственного воспита
ния, вопросов науки. По
литехники познаком ятся с 
соврем енными требовани
ями к оф орм лению  газет 
и радиопередач , ю мором 
и сатирой на газетны х ко
лонках. Теоретические за
нятия будут подкреплены 
практикой. Состоятся
пресс-конференции с ком 
сомольскими и проф сою з
ными работниками инсти
тута.

5 м ая, в Д ень советской 
печати, наиболее активным 
б удут вручены удостове
рения общ ественны х кор
респондентов.

Следующее занятие, ко
торое состоится 27 ноября 
в 5 часов вечера в поме
щении редакции «За кад
ры» (гл. корпус, комната 
230), познакомит слушате
лей с творческой лабора
торией журналиста. Перед 
редакторами выступит сек
ретарь областной писа
тельской организации,
член Союзов писателей и 
журналистов В. Н. Макше- 
ев.

----- О г н и  о б щ е э / с и т и й

АБОТА ПО ДУШЕ
бю ро, работа студсовета 
была оценена удовлетво 
рительно, отм ечено много 
добры х дел.

Д ействительно , с начала 
учебного года сделано 
было много во всех на
правлениях. П реж де всего 
реш ена такая важная про
блема, как пропускная 
систем а. По сравнению  с 
прош лым годом  она зна
чительно улучш илась. К 
д еж урству  на вахте, поми
мо комнат, привлекаю тся 
теперь и члены студсо 
вета. А  когда проводятся 
праздничные вечера, то 
подклю чаю тся и члены 
Д Н Д . Замечания по д е 
ж урству заносятся в вах
тенный ж урнал. Сидящ ий 
на вахте не долж ен зани
м аться никакими посто
ронними делам и , вроде 
чтения, вязания и т. д. 
В противном случае при
дется деж урить  снова.

Подобная систем а при
вела к том у, что порядок 
в общ ежитии за послед
ние м есяцы стал лучш е, 
реж е мож но встретить по
сторонних, меньш е ш ума. 
Это тож е заслуга  студ со 
вета, его председателя 
Н. Костенко , политрука 
Н. Татаровой, ответствен
ного за пропускную  систе
му А . Викторова.

Хорош о ведется работа 
санитарной комиссии

(председатель О . Х охло
ва). Каждый день —  про
верка санитарного состоя
ния комнат, раз в м есяц  
проходят санитарные дни. 
В коридорах и на кухнях 
мою т сами ребята два 
раза в день: утром  и ве
чером, а когда грязь , то 
и триж ды .

Примеров такой органи
зованной, продуманной 
работы мож но привести 
много. Но студсовет ищ ет 
новые ф орм ы , вскрывает 
недочеты . Главным из 
них была оторванность в 
работе с комсомольскими 
активистами.

Потому совсем  не слу
чайным было это совм ест
ное заседание комитета 
ВЛ КСМ  и студенческого  
совета. Реш ены общ ие 
проблемы , намечены пла
ны работы , установлена 
связь ответственны х за 
сектора. И хочется наде
яться, что после этого сов
местного заседания, где  
все узнали д р уг друга , 
ком сом ольские активисты 
будут ближ е к сердцу 
принимать нужды общ е
жития, б удут больш е по
могать студсовету  делать 
жизнь ребят интереснее, 
лучш е, богаче.

С. КОНЕВА,
студентка отделения 

журналистики ТГУ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

РЕКОМЕНДОВАНО 
К ОБСУЖДЕНИЮ

Партийное бюро ФТ© ознакомилось с вы
ступлениями газеты по морально-нравственным 
проблемам: «В погоне за романтикой» и «Вос
питатель сам должен быть воспитан» («За кад
ры», № 58 за 3 ноября 1980 г ). Материалы бу
дут широко обсуждены на факультете.

Комитету ВЛКСМ (секретарь коммунист 
О. Асаинов) и кураторам групп поручено до 
10 декабря обсудить корреспонденцию «В по
гоне за романтикой» и наметить меры по ор
ганизации досуга в студенческих группах.

Парторгам поручено организовать в коллек
тивах кафедр обсуждение проблем, выдвину
тых в статье «Воспитатель сам должен быть 
воспитан».

О. ЕВДОКИМОВ, секретарь партбюро.

ТО М СКИ Е эсперантисты 
вернулись с традиционно
го, 34-го слета эсперантис
тов Сибири и А лтая . Го
род  представляла д ел ега 
ция из 46 человек.

П рограм м а слета была 
очень насыщ енной: тор
ж ественное откры тие , вы
ставка книг, м арок, знач
ков, вечер отды ха. В рам 
ках слета состоялась кон
ф ер енция, посвящ енная 
проблем ам  язы ка и эспе
ранто-движ ения.

П редставители клубов 
городов Сибири, руково
дители делегаций отчита
лись о проделанной рабо
те , рассказали о своих 
планах. П резидент москов-

Встречи в Омске
ского клуба, член прези
диум а Ассоциации совет
ских эсперантистов Д . Пе
ревалов ознакомил при
сутствую щ их с новыми на
правлениями работы ассо
циации, о задачах совет
ских эсперантистов —  ак
тивных участников движ е
ния борцов за мир.

Участники слета горячо 
поддерж али предлож ение 
о сборе средств в помощ ь 
друж ественном у народу 
Вьетнама.

За язы ковую  програм м у 
конференции отвечали то

мичи. С туденты  ТПИ 
С . Коваль (Ф Т Ф ) , А . Ви
кулина (А В Т Ф ), Г. Басов 
(Э Ф Ф ) прочитали несколь
ко докладов.

Вечером после ко нф е
ренции состоялся конкурс 
худож ественной сам о д ея
тельности , на котором 
С . Сосыкин (Э Э Ф ) занял 
I место за перевод и ис
полнение стихотворения 
Р. Рож дественского .

На следую щ ий день 
после экскурсии по горо
д у , около недавно откры 
того  памятника герою -ре-

волю ционеру Карою  Л иге
ти, погибш ему в О м ске , 
состоялся торжественны й 
митинг, посвященный сыну 
венгерского  народа, на 
котором выступил вице- 
президент Том ского эспе
ранто-клуба, младший на
учный сотрудник ТПИ 
А . Бирюлин.

Ф отограф и и  с этого ми
тинга б удут посланы в 
Венгрию , в город-побра- 
тим О м ска Пегит.

Закончилась встреча, с 
яркими впечатлениями и 
новыми планами возвра
тились томичи домой.

Л. ВИКУЛИНА, 
член правления эспе
ранто-клуба, студентка 

АВТФ.



Александр Блок
НА ВСТРЕЧЕ

КНИГОЛЮБОВ
НОЯБРЬСКАЯ встреча 

книголюбов, которая про
ходила в научно-техниче
ской библиотеке, была по
священа 10С-летию со дня 
рождения А. А. Блока, ко
торое исполняется 28 ноя
бря.

Доклад о жизни и твор
честве поэта сделала И. И. 
Анненкова.

Перед слушателями про
шла сложная и трудная 
жизнь человека, в кото
ром были великая прямо
та и правда человека лег
ко . ранимого, но умеюще
го прощать, быть замкну
тым и в то же время ве
ликодушным.

Его жизнь — в его сти
хах. Он страстно любил 
свой город на Неве, по
знавал его в длинных пе
ших прогулках. Спокойно 
работалось ему и в род
ном Шахматове. Однако 
лирическими мотивами его 
стихи не ограничивались. 
В ноябре 1903 года он на
писал «Фабрику».

Это стихотворение стало 
поворотным пунктом на 
его творческом пути. Тут 
впервые появились не 
просто люди, а те, кого 
жизнь разделила на бога
тых и нищих, сытых и го
лодных, самодовольных и 
униженных.

Всей душей Блок принял 
революцию. На автора 
«Интеллигенции и рево
люции», «Двенадцати» и 
«Скифов» обрушилась ла
вина злобы и глумления 
окружавшей его литера
турной среды. Но Блок 
выстоял, а значит, побе
дил. Новая публика напол
нила зал, когда звучали 
страстные блоковские
строки. А поэт отдает 
свои силы не только соб
ственному творчеству, но и 
становлению нового теат-. 
ра, строительству совет
ской культуры.

Сегодня нам дорога й 
поэзия замечательного 
мастера слова, и все, что 
написано о нем.

Книголюбы познакоми
лись с неопубликованными 
записками о встречах с 
Блоком. Ветеран институ
та, недавняя заведующая 
кафедрой истории КПСС 
О. Н. Тутолмина подели
лась воспоминаниями сво
ей матери Софьи Никола
евны, двоюродной сестры 
поэта.

Софья Николаевна про
жила большую жизнь, 
воспитала шестерых де
тей. Два ее сына отдали 
жизнь за Родину во время 
Великой Отечественной 
войны. Она была музы
кальным работником, в 
последние годы руководи
ла самодеятельностью в 
дачном поселке Комарово 
под Ленинградом, писала 
стихи и пользовалась боль
шим уважением и любо
вью окружающих. Софья 
Николаевна оставила свои 
записки о брате и письмо 
Александра Блока, кото
рые мы с согласия Ольги 
Николаевны представляем 
сегодня нашему читателю- 
в некотором сокращении.

■ЗА КАДРЫ» 
Газета Томского 
политехнического 

института.

О, я хочу безумно жить:

Все сущее — увековечить. 

Безличное — вочеловечить, 
Несбывшееся — воплотить!

Пусть душит жизни сон тяжелый. 

Пусть задыхаюсь в этом сне, — 

Быть может, юноша веселый 

В грядущем скажет обо мне:

Простим угрюмство — разве это 

Сокрытый двигатель его!

Он весь — дитя добра и света, 

Он весь — свободы торжество!

ту  ж изнерадостность , ко
торая никогда во мне не 
иссякала. Посылала ем у в 
письмах цветы. Он тож е 
писал мне часто. Помню 
такую  ф р азу  в одном  из 
ег'о писем : «С ум ерки  души 
сливаю тся с наступаю щ ей 
осенью . А роза твоя все 
так ж е великолепна и го
ворит о др уго м ».

Помню, как Саш а в те 
ранние годы  встречался у 
нас со своим отцом . О тец 
любил его расспраш ивать 
об университетских делах, 
и они подолгу просиж и
вали рядом  за столом .

О днаж ды  А лександр
Львович приехал из Вар
шавы очень расстроенны м 
и сейчас ж е вызвал сына:

—  Ты долж ен выбрать

О. Н. ТУТОЛМИНА

С А Л Е К С А Н Д Р О М  
Блоком мы были в 
родстве : его отец

—  родной брат моей м а
тери. Мы родились в один 
год . .

Помню одну встречу в 
А лександровском  ' саду , 
куда нас водили гулять. 
П ередо мной неожиданно 
предстал хорошенький
мальчик с кудрям и , в от
лож ном воротничке.

В 1890 году мы уехали 
из П етербурга и вернулись 
туда в 1895-м, осенью . 
Очень скоро после наш е
го приезда (ж или мы на 
Новоисаакиевской улице) 
перед обедом  раздался 
звонок, и вошел худень
кий, невы сокого роста 
гимназист. Это был Саш а 
Блок. Он сказал , что при
шел навестить бабуш ку.

В течение зимы он не
сколько раз приходил к 
нам и такж е сидел снача
ла у бабуш ки, а затем  
обедал с нами.

О сенью  1898 года он 
явился к нам в студенче
ском  сю р туке , возм уж ав
ший, оживленный.

В эту зим у у нас соби
ралась по субботам  моло
д еж ь : увлекались м узы 
кой, пением , деклам ацией , 
и снова Саш а стал непре
менным членом этих соб
раний.

Внеш не, я помню, меня 
поразила перемена в ф и 
гур е  Саш и: он как-то раз
дался в ш ирину, грудь 
стала выше, осанка —  
увереннее . Таким он запе
чатлелся в моей памяти, 
несмотря на позднейш ие 
встречи.

Был он очень аккуратен, 
подтянут, но без всякого

подкладнического» шика. 
Ботинки носил самы е 
просты е, даж е несколько 
по-стариковски ш ирокие, в 
то время как д руги е  м о
лоды е лю ди особенно щ е
голяли то гд а  именно обу
вью, с какими-то, якобы , 
«американским и» носами.

Саш е Блоку мож но бы
ло поставить в у п р е к 'р а з 
ве только слиш ком под
черкнутую  солидность,
м едлительность , которая 
делала его старш е своих 
лет. Я не помню у него 
ни одного  бы строго  дви
ж ения, даж е в играх, ко
торые мы часто затевали 
и в которы х он охотно 
принимал участие. М не ка
залось , что он старался 
подраж ать нам в живости, 
но что для него это было 
непривычно.

Все мы очень любили 
его . Он очаровывал нас 
своей милой простотой, 
чудной улы бкой.

В одну из суббот Саш а 
выступил у нас как д екла
матор —  прочел «С ум а
сш едш его» Апухтина и с 
таким м астерством , что 
мы все были пораж ены. 
Мы увидели в нем худ о ж 
ника, который был выше 
всех нас.

В этом  го ду  'устрои ли  
мы- на святках «Украин
скую  колядку» . Компания 
наша (около 44 человек) 
разучила несколько народ
ных украинских песен,
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«Колядку» из оперы «Ночь 
перед  рож деством » Рим
ского-Корсакова, застоль
ный хор из оперы «Ру
салка» Д ар гом ы ж ского  и 
в кры ты х дилиж ансах (так 
назы ваем ы х кукуш ках)
разъезж ала по знаком ы м  
с меш кам и для ко лядо 
вания. Конечно, был с на
ми и Саш а в украинском , 
костю м е, но отню дь не 
пою щ ий: как мы ни ста
рались, но не могли обна
руж ить у него ни голоса, 
ни м узы кального  слуха . 
Веселился он вовсю.

В следую щ ем  го ду  С а
ша явился осенью  совсем 
какой-то другой —  увле
ченный Ш експиром  и лет
ними спектаклям и у М ен
делеевы х. Он охотно чи
тал нам монологи из этих 
спектаклей . О собенно хо
рошо звучал его О телло .

Вижу его и сейчас, как  
живого, в нашей гостиной, 
окруж енного притихшей 
толпой влю бленной в него 
м олодеж и . Он стоит, взяв
шись руками за спинку 
стула. Голова поднята. 
О реховы е глаза полуза
крыты . Красивый рот вы
говаривает слова как бы с 
усилием , сквозь зубы , и 
подбородок выдается при 
этом  немного вперед,

УеХав в Кры м , я часто 
писала ем у оттуда. Я по
чувствовала, что им начи
нает овладевать какая-то 
тоска. В своих письмах 
старалась вдохнуть в него

себе какой-нибудь псев
доним, —  говорил он С а 
ш е, —  а не подписывать 
свои сочинения, как я —  
«А . Блок». Н еудобно ведь 
мне, старом у п роф ессору , 
когда мне приписывают 
стихи о какой-то «П ре
красной дам е» . Избавь 
меня, пож алуйста, от это-/ 
го.

Саш а стал подписы вать
ся иначе.

Зимой 1915— 1916 года я 
после долгой отлучки 
вернулась в П етроград  и 
от сестры  узнала некото
рые подробности о лич
ной жизни Саш и. О днаж 
ды мы отправились с ней 
на дневное представление 
оперьТ «Карм ен».

—  С его дня поет Дель- 
м ас, значит, мы увидим  в 
театре Саш у Блока, —  ска
зала сестра .

И действительно он ока
зался там , узнал меня, 
подош ел, и мы с ним 
тепло, ую тно поговорили.

-— Я дум ала , ты м еня не 
узнаеш ь: ведь ты стал та
кой знам енитостью , —  ска
зала я.

—  Как м ож еш ь ты го
ворить это серьезно , С о 
ня? Я никогда не п е р е 
ставал помнить и любить 
вас по-преж нем у. Только 
теперь я живу большей 
частью один. В общ естве 
мне тяж ело  бывать.

И на нашу просьбу при
ехать к нам он не ответил 
согласием . Он прошел в

первый ряд , затем  за ку
лисы.

Но через несколько 
дней я сама поехала к не
му. Повод для свидания 
был деловой . П осле не
скольких лет вдовства я 
выходила вторично зам уж . 
Мы решили венчаться не
гласно, позвав на свадьбу 
только д вух свидетелей . 
О дним  из них, своим , я 
наметила Саш у и написала 
ем у, прося принять меня 
по секр етном у д елу . Он 
нем едленно назначил день. 
Э то  . было в начале января 
1916 года. Я приш ла к 
нему в 5 часов вечера. 
Он сам откры л мне дверь. 
В квартире больш е никого 
не было.

Ком ната, в которой он 
рринимал м еня, была те м 
новатая, с простой каби
нетной обстановкой. Мы 
сели посреди комнаты за 
круглы й стол. Ко гда  я ем у 
сказала , что его квартира 
каж ется мне мрачноватой, 
он подвел м еня к окну:

—  Зато  посмотри, какой 
вид!

В окно виднелась речная 
даль с какими-то парус
ными судены ш кам и (он 
жил на П ряж ке).

Когда я излож ила свою 
просьбу, он нем едленно 
и очень охотно согласился 
быть моим ш аф ер ом . Ем у 
даж е понравилась конспи
ративность нашей свадь
бы.

Мы говорили с ним 
больш е часа.

Ч ерез несколько дней 
состоялась наша свадьба. 
Когда мы с м уж ем  при
ехали в церковь, Саш а был 
уж е там.

Он один держ ал венец 
над моей головой, и я 
чувствовала, что делал он 
это с лю бовью .

П осле свадьбы он наот
рез о тказался ехать с на
ми уж инать. За уж ином у 
всех в бокалах вместо ви
на были живые розы . Все 
присутствую щ ие соединили 
их в один огромный бу
кет, и мы с м уж ем  завез
ли его С аш е на квартиру 
с приветственной запис
кой. А на другой день я 
получила от него то пре
красное письмо, которое 
было напечатано в ж ур на
ле «Русский соврем енник» 
и перепечатано в одно
том нике Блока.

На конверте он написал 
мою новую фам илию  и та
ким образом  нарушил на
шу «тайну».

Больш е я его не видела.

16 января 1916 года.
Д орогая Соня.
Спасибо тебе и Николаю Николаевичу за прекрасные цветы, 

тебе и Н иксу за стихи, всем вам за доброе ко мне чувство.
Сегодня меня мучает мысль, что я сделал вам неприятное своим 

вчерашним отказом; боюсь, что вы, от чего боже сохрани, можете 
иногда думать, что я «горжусь» чем-то, или что-нибудь такое; 
потому хочу сказать тебе несколько объяснительных слов, которые 
ты прими своим добрым сердцем так же просто, как я их говорю...

Ж изнь моя, по тысяче причин, так сложилась, что мне очень 
трудно быть с людьми, за исключением немногих, что я смотрю 
на жизнь, что называется, мрачно (хотя сам я не считаю своего  
взгляда мрачным), что я не чувствую связей родственных. Я  знаю  
при этом, что дело мое, которое я делаю (худо ли, хорош о ли  — - 

я сам, как ты уже знаешь, вовсе н е ' доволен собой), требует, 
чтобы я был именно таким, а не другим.

Вот ты говоришь «брат», а я не умею ответить тебе так - же 
горячо и искренно, потому что не чувствую этого слова. Также 
со многими другими словами. Я  знаю и верю, что все вы, —  К а 
чаловы, —  милые, добрые и хорош ие и что вы ко мне относитесь 
более нем хорошо, но я не умею ценить этого, несмотря на то, 
что мне приходилось сталкиваться с людьми просто очень дурны
ми и злобными. Не умею ценить потому, что требую от жизни  —

или безмерного, чего она не дает, или уже ничего не требую. Вся  
современная жизнь людей есть холодный ужас, несмотря на от
дельные светлые точки, —  ужас, надолго непоправимый.

В сего  этого ужаса не исправить' отдельным людям, как бы хоро
ши они ни были; иногда даже эти отдельные светлые точки ка
жутся кощунственным диссонансом, потому что слишком черна, 
а в черноте своей величава окруж ающая нас ночь. Эта мысль 
довольно хорош о выражена, между прочим, в одном рассказе 
Л. А ндреева (не помню заглавия), где черт говорит, что стыдно 
быть хорошим.

Свет идет уж е не от отдельных людей и не от отдельных добрых 
начинаний: мы вступили явственно в эпоху совсем новую , и новые 
людские отношения, понятия, мысли, образы пока ещ е в большин
стве не поддаются определению.

Ж елаю  тебе, милая Соня, и вам с Николаем Николаевичем  
вместе всего, чего сами себе желаете, чтобы, были вы счастливы, 
если только бывают на свете исключения в эту сторону; передай, 
пожалуйста, Никсу, когда его увидиш ь, мой поцелуй, а также то, 
что найдешь нужным из этого письма; если же тебе или вам с 
ним будет в нем что-нибудь неприятно, —  то поверь, что я пиш у 
не для неприятности, а обращаюсь прямо к твоему доброму сердцу  
и так добро, насколько сам умею.

Твой Ал. Блок.
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